
MEDIDA DE SEGURANÇA

DIVULGAÇÃO A Guarda Municipal 
de Monte Mor realiza 
apresentações de téc-
nicas de defesa pessoal 
nas escolas da cidade. 
O objetivo é aproximar 
as forças de segurança e 
também a comunidade 
da vida escolar. Medida 
ocorre depois da cidade 
registrar dois ataques a 
escolas. Guardas muni-
cipais estiveram nesta 
semana na Escola Esta-
dual Professora Carme-
la Chiara Ginefra para 
duas apresentações das 
técnicas.                PÁGINA 06

Presentes para mães devem render
R$ 473,8 mi ao comércio da RMC
Data é importante para varejo e previsão é de aumento de 7,19% em vendas; restaurantes buscam alta de até 30%
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ESTATÍSTICAS

Índices de furto em Sumaré têm 
influência de ‘golpe do seguro’

O delegado da DIG 
(Delegacia de Investi-
gações Gerais) de Ame-
ricana, Lucio Petrocelli, 
explicou que os índices 
de furto de veículos em 

Sumaré e região tam-
bém estão relaciona-
dos ao “golpe do segu-
ro”, que é quando o pro-
prietário de um carro ou 
moto “simula” o furto 

para receber valores da 
seguradora. Casos como 
esses também entram 
nas estatísticas crimi-
nais da SSP-SP (Secre-
taria de Segurança Pú-

blica de São Paulo). De-
legado pontuou que em 
cada dez casos de furto, 
“um ou dois” têm liga-
ção com o golpe em Su-
maré e região.    PÁGINA 03

O comércio varejis-
ta da RMC (Região Me-
tropolitana de Campi-
nas) deve faturar R$ R$ 
473,8 milhões neste Dia 
das Mães, comemora-
do no próximo domingo 
(14/05). A estimativa é 
da ACIC (Associação Co-
mercial e Industrial de 
Campinas). O montante 
representa um acréscimo 

de 7,19% sobre as vendas 
do ano passado, quando 
o comércio da região fa-
turou R$ 442 milhões. A 
data é a segunda melhor 
para o comércio, perden-
do apenas para o Natal. 
Em Nova Odessa, a As-
sociação Comercial faz 
campanha com sorteio 
de prêmios para alavan-
car as vendas.        PÁGINA 07

Guarda Municipal traz técnicas 
de defesa a escola em Monte Mor

APÓS 30 ANOS

DIVULGAÇÃO

Começou a reforma do PS (Pronto-Socorro) Adulto e Infantil do Hospital e 
Maternidade Municipal Doutor Acílio Carreon Garcia, situado no Bosque dos 
Cedros, em Nova Odessa. O investimento na obra previsto é de cerca de R$ 
3 milhões em recursos próprios. “Vamos fazer esse investimento para dar 
um melhor atendimento à população, e também melhorar as condições de 
trabalho dos nossos servidores”, afirmou o prefeito Leitinho (PSD). PÁGINA 08

INFRAESTRUTURA

DIVULGAÇÃO

Técnicos da Secretaria Estadual de Habitação realizaram uma visita técni-
ca na Vila Soma na sexta-feira (05). A intenção é trazer recursos do Governo 
do Estado para obras de infraestrutura. O encontro foi intermediado pelo 
deputado estadual Dirceu Dalben (Cidadania). “Os técnicos vieram a nos-
so pedido para uma visita técnica. O segundo passo é conseguir recursos 
para obras de infraestrutura na Vila Soma”, afirmou o deputado.     PÁGINA 03

Dalben busca 
esgoto e asfalto 
para Vila Soma

Leitinho inicia reforma do 
PS do Hospital Municipal

Guardas municipais fizeram apresentação em escola
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Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 18 o    l    Máxima 33o

Aconstatação é tris-
te: 72% da popula-

ção mundial vive hoje 
em países não demo-
cráticos, ditaduras ou 
autocracias eleitorais. 
Na última década, as 
ditaduras subiram de 
22 para 33, enquanto os siste-
mas democráticos caíram de 
44 para 32. Sobe também o nú-
mero de democracias falhas, 
tipo a brasileira, um modelo 
híbrido que abriga componen-
tes de regimes autocráticos e 
democráticos, onde ocorrem 
falhas na aplicação de princí-
pios e valores, como liberda-
de de imprensa, independên-
cia entre os Poderes, repressão 
policial, ameaças de golpes, in-
tegridade do sistema eleitoral, 
entre outras.

Tal constatação tem como 
fonte uma pesquisa feita pe-
lo instituto sueco V-Dem, da 
Universidade de Gotemburgo. 
A escalada autoritária é uma 
ameaça ao equilíbrio entre as 
nações. Nos últimos tempos, o 
planeta vive sob o temor de que 
uma nova Guerra Fria, que po-
derá ser o estopim de um con-
flito de proporções mortíferas 
para a humanidade. China e 
Rússia, juntas na estratégia de 
eliminar o poderio ocidental, 
capitaneado pelos Estados Uni-
dos, e tendo como pano de fun-
do a tragédia que se abate sobre 
a Ucrânia, empurram o planeta 
na direção do precipício.

Afinal, o que ocorre com as 
democracias? Estão morren-
do? Assistem, inertes, ao des-
vanecimento de sua base? Não 

têm resistido ao volume 
crescente da violência, 
que invade os ares da li-
berdade por todos os la-
dos? A luta do poder pe-
lo poder, sem as luzes 
das ideologias e doutri-
nas, seria uma volta ao 

nosso passado ancestral?
São questões cruciais. Que 

mereceram análises de cientis-
tas políticos. A afamada obra 
Como as democracias mor-
rem, dos professores Steven 
Levitsky e Daniel Ziblatt, é um 
importante roteiro para enten-
dermos a vida contemporânea. 
A tese principal é a de que os 
sistemas são corrompidos por 
meio da perversão do processo 
legal, significando que os go-
vernos legitimamente eleitos 
subvertem os meios que os le-
varam ao poder.

Na América Latina, basta ver 
os golpes militares, no Brasil 
(1964), na Argentina (1966), no 
Chile (1973), no Uruguai (1976) 
e os movimentos de tendência 
golpista, que ocorrem aqui e 
ali, a escancarar a instabilida-
de das instituições representa-
tivas, a militarização da vida 
política e o cerceamento da li-
berdade política e de expressão.

Até a maior democracia oci-
dental, a norte-americana, 
tem sofrido ameaças, a partir 
da eleição de Donald Trump e 
sua pregação antidemocrática. 
Nunca se viu tanta pregação 
contra os eixos da democracia.

A crise, como se sabe, é crô-
nica, se arrasta há tempos. E 
onde estão suas raízes? Norber-
to Bobbio, cientista social e po-

lítico italiano, em sua clássi-
ca obra O Futuro da Democra-
cia, levanta a questão: as demo-
cracias não têm cumprido seus 
compromissos para com as co-
munidades.

Promessas não cumpridas 
partem do bojo de uma socie-
dade pluralista, com vários 
centros de poder, da persistên-
cia das oligarquias e sua força 
no sentido de preservar suas 
tradições, da permanência do 
poder invisível, que confron-
ta o poder visível, representa-
do pelo Estado, e da figura de 
um cidadão não educado para 
a democracia. A incultura po-
lítica campeia. Bobbio é enfá-
tico: a apatia política chega a 
envolver cerca da metade dos 
que têm direito a voto. É pouco. 
Pois em nosso Brasil, a imensa 
maioria do eleitorado ainda ve-
geta no terreno que se chama 
“cidadania passiva”.

As promessas não foram 
cumpridas por causa dos obs-
táculos e desafios impostos 
por uma sociedade que saiu 
de uma economia familiar pa-
ra uma economia de mercado. 
Uma economia planificada, que 
abriu a era do “governo dos téc-
nicos” e trouxe, em seu arca-
bouço, sérios problemas, como 
desemprego, inflação, aumento 
das desigualdades, competição 
desvairada, violência.

O rendimento do Estado de-
mocrático sofreu queda e, em 
muitos países, os sistemas go-
vernativos tornaram-se ingo-
vernáveis. As tensões entres 
Poderes contribuíram para a 
instabilidade institucional. 

O mundo mais autoritário As ingerências de um Poder so-
bre outro tornaram-se constan-
tes, a ponto de se considerar que 
funções legislativas são absorvi-
das pelo Poder Judiciário, como 
ocorre, hoje, por nossas bandas. 
Há xerifes sentados nas cadeiras 
da mais alta Corte.

O STF até parece uma gigan-
tesca delegacia de polícia, a jul-
gar vândalos. O Poder Executi-
vo, por sua vez, encabresta o Po-
der Legislativo, com sua articu-
lação para cooptar parlamenta-
res com liberação de recursos e 
outros meios de atração, como 
cargos e espaços na estrutura 
administrativa.

Em um ensaio alentado, os 
professores e pesquisadores Fer-
nando Limongi e Angelina Fi-
gueiredo explicam: “O padrão 
organizacional do Legislativo 
brasileiro é bastante diferente 
do norte-americano. Os traba-
lhos legislativos no Brasil são 
altamente centralizados e se 
encontram ancorados na ação 
dos partidos. Ademais, enquan-
to o presidente norte-america-
no possui limitados poderes le-
gislativos, o brasileiro é um dos 
mais poderosos do mundo […] 
da mesma forma, não é possível 
desconsiderar os poderes legis-
lativos do presidente.”

O fato é que o exercício da go-
vernança se torna cada vez mais 
complexo. Os interesses grupais 
e individuais suplantam as de-
mandas coletivas. A conquista 
do poder, a qualquer custo, é a 
meta que transforma a política 
em uma arena de lutas. Sob essa 
paisagem conflituosa, golpes, in-
surreições, movimentos de rup-
tura, ancorados nos quartéis e 
nas armas, são os novos compo-
nentes que corroem os vãos e des-
vãos das democracias, tornando 
o mundo mais autoritário.

Gaudêncio Torquato é escritor, jornalista, professor titular da Escola de Comunicações e Artes (ECA) da USP e consultor político/Jornal da USP

Otranstorno ob-
sessivo-compul-

sivo é caracterizado 
por obsessões, com-
pulsões ou ambas. As 
obsessões são ideias, 
imagens ou impulsos 
recorrentes, persistentes, in-
desejados, que provocam an-
siedade e são intrusivos. As 
compulsões (também conhe-
cidas como rituais) são deter-
minadas ações ou atos men-
tais que a pessoa se sente im-
pelida a praticar para tentar 
diminuir ou evitar a ansieda-
de causada pelas obsessões.

A maioria dos casos de 
pensamentos e comporta-
mento obsessivos-compulsi-
vos está relacionada a preo-
cupações com danos ou ris-
cos. O médico diagnostica o 
transtorno quando a pessoa 
tem obsessões, compulsões 
ou ambas. O tratamento po-
de incluir terapia de exposi-
ção (com prevenção de rituais 
compulsivos) e determinados 
antidepressivos (inibidores 
seletivos de recaptação da se-
rotonina ou clomipramina).

O médico Vital Fernandes 
Araújo, pós-graduado em Psi-
quiatria, reforça que o trans-
torno obsessivo-compulsi-
vo (TOC) é um pouco mais 
frequente em mulheres que 
em homens e afeta entre 1% 
e 2% da população. Em mé-
dia, o TOC tem início entre os 
19 e 20 anos de idade, porém, 

mais de 25% dos casos 
começam antes dos 14 
anos de idade (consul-
te também Transtor-
no obsessivo-compul-
sivo em crianças e ado-
lescentes). Até 30% das 

pessoas com TOC têm ou já ti-
veram um transtorno de tique.

“O TOC é diferente dos 
transtornos psicóticos, que 
são caracterizados pela per-
da do contato com a realida-
de, embora em uma peque-
na minoria dos casos de TOC 
a percepção esteja ausente. O 
TOC também é diferente do 
transtorno de personalidade 
obsessiva-compulsiva, embo-
ra pessoas com esses trans-
tornos possam apresentar as 
mesmas características, co-
mo ser metódico, confiável ou 
perfeccionista”, mencionou.

“A pessoa com transtorno 
obsessivo-compulsivo (TOC) 
tem obsessões – pensamen-
tos, imagens ou impulsos 
que ocorrem frequentemen-
te, mesmo que ela não queira. 
Essas obsessões surgem mes-
mo quando a pessoa está pen-
sando e fazendo outras coisas. 
Além disso, as obsessões nor-
malmente causam grande an-
gústia e ansiedade. As obses-
sões normalmente envolvem 
pensamentos de dano, risco 
ou perigo”, emendou.

Para ele, a maioria dos ri-
tuais, como lavar as mãos com 
muita frequência ou verificar 

repetidamente se a porta está 
trancada, pode ser observada. 
Outros rituais não podem ser 
observados, como o cálculo 
repetitivo ou afirmações em 
voz baixa com a intenção de 
diminuir algum perigo.

“Os rituais podem ser rea-
lizados de forma precisa de 
acordo com regras rígidas. 
Os rituais podem ou não es-
tar logicamente conectados 
com a obsessão. Quando as 
compulsões estão logicamen-
te conectadas à obsessão (por 
exemplo, tomar banho para 
evitar ficar sujo ou verificar 
o fogão para evitar incêndios), 
elas são claramente excessi-
vas. Por exemplo, é possível 
que a pessoa tome banho du-
rante muitas horas todo dia 
ou verifique o fogão trinta ve-
zes antes de sair de casa. To-
dos os rituais e obsessões exi-
gem tempo. É possível que a 
pessoa gaste horas todos os 
dias dedicada a eles. Eles po-
dem causar tanta angústia ou 
interferir tanto com a capaci-
dade funcional da pessoa que 
algumas chegam a ficar inca-
pacitadas”, explicou.

Sobre os tratamentos, Vital 
explica que terapia de exposi-
ção e de prevenção de rituais 
e determinados antidepressi-
vos. “A terapia de exposição e 
de prevenção de rituais (res-
posta), um tipo de terapia cog-
nitivo-comportamental, cos-
tuma ser eficaz no tratamen-

to do transtorno obsessivo-
-compulsivo. A terapia de ex-
posição consiste na exposição 
gradativa e repetida da pes-
soa àquilo (situações ou pes-
soas) que desencadeia as ob-
sessões, rituais ou desconfor-
to ao mesmo tempo em que se 
pede a ela que não realize o 
ritual compulsivo (terapia de 
prevenção de ritual). O des-
conforto ou a ansiedade di-
minuem gradativamente du-
rante a exposição repetida, na 
medida em que a pessoa pas-
sa a reconhecer que a realiza-
ção de rituais é desnecessária 
para a redução do desconfor-
to. A melhora geralmente per-
siste por anos, provavelmen-
te porque as pessoas que do-
minam essa abordagem con-
seguem continuar a praticá-
-la após o tratamento formal 
ter sido concluído. A terapia 
cognitiva costuma ser admi-
nistrada concomitantemen-
te à terapia de exposição e de 
prevenção de rituais”, disse.

“Os inibidores seletivos de 
recaptação da serotonina (por 
exemplo, fluoxetina), que são 
um tipo de antidepressivo, e a 
clomipramina, que é um tipo 
de antidepressivo tricíclico, 
costumam ser eficazes. Mui-
tos especialistas supõem que 
uma associação entre a tera-
pia de exposição e de preven-
ção de rituais e a farmacote-
rapia seja o melhor tratamen-
to”, finalizou.

Transtorno Compulsivo Obsessivo: 
sintomas e complicações para quem tem
Dr. Vital Fernandes Araújo é Médico e se formou pela Universidade Federal da Bahia. Ele é pós-graduado em Medicina Ortomolecular e pós-graduado em Psiquiatria. 

Hoje atua como mentor de médicos e grandes empresários através da sua metodologia que denominou de Integração Neuro Emocional
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Da porteira para fora (310)
Inteligência Artificial

Nossa imprensa televisiva vive sur-
fando em notícias que rendem au-
diência, ahh, sim, estamos discutin-
do o “case” da Isabella Nardoni, me-
nina encontrada morta após ter sido 
jogada de uma altura de seis andares. 
Ahh, desculpe, esse já foi, estamos 
discutindo as joias das arábias. Ahh, 
desculpe, esse também está sumindo 

do cenário. Ahh, sim, estamos discu-
tindo a falsificação da carteirinha de 
vacinação do ex-presidente do Brasil. 
Esse, sim, é imporante.

E, a dívida? Estamos discutindo on-
de o dinheiro é alocado? Desde os sé-
culos 16 e 17 temos o histórico da dívi-
da no Brasil, começamos lá no perío-
do colonial. Os governos faziam em-

préstimos juntamente com as suas 
contas pessoais e tudo era colocado 
no mesmo balaio. A separação ocor-
reu somente em 1822 depois da inde-
pendência, quando foi criada a admi-
nistração da dívida brasileira.

O sistema atual foi formado em 
1964 com a criação do Banco Cen-
tral, o Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN) e a reforma do sistema fi-
nanceiro nacional. Na última quar-
ta 03/04/2023 tivemos a manuten-
ção da taxa de juros SELIC em 13,75%. 
Que tal? Os juros e a dívida estão nas 
mãos dos mesmos gestores, é como 
aquela propaganda:- “Tostines é fres-
quinho porque vende mais, ou vende 
mais porque é fresquinho?”.

A nossa sociedade se dividia ou se 
divide em produtiva e financista, até 
que os financistas ultrapassaram os 
produtores e, hoje, os financistas (ren-
tistas) ditam as regras. Por quê? Por-
que o nosso governo deve, então, bus-
ca recursos no mercado para se finan-
ciar, deve 70% do PIB e paga de juros 
muitos mais do que investe em edu-
cação, saúde, transporte etc.

Então, temos o “Mercado de Dívida 
no Brasil”, ou seja, antes desse merca-
do oficial os financiamentos financia-
vam projetos, a partir daqui, finan-
ciam qualquer coisa desde que apro-
vada pela Câmara e pelo Congresso. 

Como disse em certa ocasião Tâ-
nia Barcelar, professora e economis-
ta: “A elite brasileira é muito interes-
sante. Todos são liberais, mas todos 
dependem do Estado. O Brasil é um 
país desafiador”.

Pois é, e a inteligência artificial? Sim, 
essa é discutida nos rodapés dos fanzi-
nes. A ONU estima que cerca de 7,5 mi-
lhões de empregos em áreas ligadas à 
mineração, pecuária e combustíveis 
fósseis podem desaparecer... E o que fa-
remos? Segundo a mesma ONU devem 
ser criadas cerca de 22,5 milhões novos 
empregos vinculados às novas tecnolo-
gias. Ou seja, o mercado está expandin-
do. Então, qual é o problema? Pois é, sa-
bemos que muitos dos nossos trabalha-
dores não poderão ser reaproveitados 
nos novos cenários que se formam. Es-
se é ponto a ser discutido! Que tal per-
guntar:- O que fazer para o ChatGPT?

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Hospital Mario 
Covas tem obras de 
eficiência energética 
concluídas, diz CPFLCIDADESDOMINGO
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Delegado diz que 
índices de furto 
de veículos estão 
relacionados ao 
‘golpe do seguro’
Em cada dez casos de furto, “um ou dois” têm 
ligação com o golpe; proprietário entrega chaves do 
veículo para outra pessoa e faz falsa comunicação 
de crime para receber ressarcimento da seguradora

O delegado da DIG (De-
legacia de Investigações 
Gerais) de Americana, 
Lucio Petrocelli, expli-
cou que os índices de fur-
to de veículos em Suma-
ré e região também estão 
relacionados ao “golpe do 
seguro”, que é quando o 
proprietário de um car-
ro ou moto “simula” o 
furto para receber valo-
res da seguradora. Casos 
como esses também en-
tram nas estatísticas cri-
minais da SSP-SP (Secre-

taria de Segurança Públi-
ca de São Paulo). Delega-
do pontuou que em cada 
dez casos de furto, “um 
ou dois” têm ligação com 
o golpe na região.

“Alguns desses índices 
de furto de veículos têm 
também, tem que conta-
bilizar, alguns casos de 
golpe do seguro. A pes-
soa tem um veículo e aca-
ba entregando a chave na 
mão (de alguém) para que 
esse veículo seja subtraído 
e desmanchado para rece-
ber o seguro. De dez ca-
sos, um ou dois casos são 
possíveis que sejam casos 

do golpe do seguro. Talvez 
seja um veículo que a pes-
soa não consegue vender e 
ele está segurado em 110% 
da tabela Fipe e a pessoa 
acaba fazendo isso”, expli-
cou o delegado. 

Nesses casos, explicou, 
a pessoa faz uma falsa 
comunicação de crime. 
“A pessoa faz o Boletim 
de Ocorrência e está fa-
zendo uma falsa comu-
nicação de crime. É difí-
cil provar, nesses casos, 
que a vítima está de má 
fé. Todas as comunica-
ções que a gente recebe 
da vítima a gente acredi-

ta que a vítima realmente 
foi vítima de um furto de 
veículo, mas tem alguns 
casos que não”, afirma. 
“É um índice pequeno, 
mas existe. Nem todos os 
carros furtados ou rou-
bados da região são real-
mente subtraídos”, aler-
tou Petrocelli.  

Na última semana, o 
Tribuna Liberal mos-
trou que a quantidade 
de veículos recuperados 
após casos de roubo e 
furto cresceu 29,4% em 
Sumaré no primeiro tri-
mestre deste ano em re-
lação ao mesmo período 

do ano passado. E a for-
ça policial recupera três 
a cada dez veículos fur-
tados ou roubados.

Conforme a SSP-SP 
(Secretaria de Seguran-
ça Pública do Estado de 
São Paulo), de janeiro a 
março de 2023, 151 veícu-
los foram furtados e 190 
roubados em Sumaré. 

Uma das medidas to-
madas no combate à cri-
minalidade foi o reforço 
no policiamento osten-
sivo e preventivo, com 17 
mil policiais a mais nas 
ruas do Estado. Além dis-
so, desde o dia 1° de maio, 

as transferências das es-
coltas de presos, antes 
realizadas pela Polícia Mi-
litar, passaram a ser fei-
tas exclusivamente pe-
la SAP (Secretaria da Ad-
ministração Penitenciá-
ria) na região. Para o ser-
viço, foram disponibiliza-
dos 1.586 policiais penais, 
que atuam em regime de 
plantão, além de 191 via-
turas adquiridas especifi-
camente para escolta no 
Estado. Tal medida per-
mite que a Polícia Militar 
foque seu trabalho em pa-
trulhamento ostensivo e 
preventivo na região.

Delegado Lucio Petrocelli: “É um índice pequeno, mas existe”

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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Técnicos da Secreta-
ria Estadual de Habita-
ção realizaram uma vi-
sita técnica na Vila So-
ma na sexta-feira (05). A 
intenção é trazer recur-
sos do Governo do Es-
tado para obras de in-
fraestrutura. O encontro 
foi intermediado pelo 
deputado estadual Dir-

ceu Dalben (Cidadania).
“Os técnicos vieram a 

nosso pedido para uma 

visita técnica. O segun-
do passo é conseguir re-
cursos para obras de in-

fraestrutura na Vila So-
ma”, afirmou o deputado.

De acordo com a Se-
cretaria de Habitação, 
a intenção é conseguir 
obras de esgoto e asfal-
to no bairro. “Gostaria 
de agradecer o deputado 
pelo empenho e esse é o 
primeiro passo para me-
lhorarmos a vida da po-
pulação da Vila Soma”, 
disse o prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania).

Secretaria Estadual de Habitação 
faz visita técnica na Vila Soma

Visita foi intermediada pelo deputado Dirceu Dalben

ASFALTO E ESGOTO

DIVULGAÇÃO

“Esse é o primeiro 
passo para 

melhorarmos a 
vida da população 

da Vila Soma”
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Prefeito Leitinho 
inicia reforma do 
Pronto-Socorro do 
Hospital MunicipalCIDADESDOMINGO

07 DE MAIO DE 2023
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Da Redação  l  PAULÍNIA
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Em Hortolândia, Hospital Mario 
Covas tem obras de eficiência 
energética concluídas, diz CPFL
Unidades recebem investimento de mais de R$ 16 milhões no primeiro trimestre; programas 
beneficiaram instituições na região; companhia estima economia de R$ 770 mil por ano

No primeiro trimestre 
deste ano, a CPFL Ener-
gia investiu R$ 16,6 mi-
lhões em ações de efi-
ciência energética pelos 
programas CPFL e RGE 
nos Hospitais. Foram sete 
unidades de saúde bene-
ficiadas com a instalação 
de sistemas fotovoltaicos 
para a geração de energia 
solar. Ainda pelo projeto, 
outros 18 hospitais foram 
beneficiados em ações de 
humanização hospitalar 
promovidas pelo Institu-
to CPFL. Entre as unida-
des de saúde que tiveram 
obras de eficiência ener-
gética concluídas, estão o 
Hospital Das Clínicas da 
Unicamp, em Campinas, 
e o Hospital e Maternida-
de Municipal Governador 
Mario Covas, em Horto-
lândia. Com as ações, a 

Hospital Mario Covas recebeu sistema de eficiência energética em suas instalações

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Caseiro - trabalhador doméstico
Quem possui sí-

tios, fazendas, ca-
sas na praia e ou-
tras propriedades 
urbanas ou rurais 
costuma buscar 
uma pessoa para 
residir e cuidar do 
imóvel, principal-
mente diante dos longos períodos de 
ausência. Trata-se do caseiro, pessoa 
que fica responsável por realizar as 
atividades de limpeza e manuten-
ção do local.

A 11ª Turma do Tribunal Regional 
do Trabalho da 4ª Região (RS) reco-
nheceu, de forma unânime, o vínculo 

de emprego de um 
caseiro como em-
pregado domésti-
co. O dono da pro-
priedade foi conde-
nado a pagar salá-
rios atrasados, fé-
rias vencidas, avi-
so-prévio e Fun-

do de Garantia por Tempo de Servi-
ço, entre outras parcelas. A decisão 
manteve a sentença do juiz Gilber-
to Destro, da Vara do Trabalho de 
Triunfo/RS.

Conforme as informações do pro-
cesso, o caseiro trabalhava em uma 
chácara, onde dormia para evitar 

roubos. Ele também alegou realizar 
roçagem, capina e cuidado de ani-
mais, além de serviços domésticos 
na propriedade. O empregador ne-
gou que havia prestação de serviço 
e argumentou que autorizou a entra-
da do trabalhador na chácara porque 
ele era um conhecido que gostava de 
passar tempo. 

Ao analisar os depoimentos das 
partes e das testemunhas, o juiz Gil-
berto Destro reconheceu a existên-
cia do vínculo de emprego. Confor-
me mencionado na sentença, a legis-
lação prevê que o empregado domés-
tico é aquele que presta serviços por 
mais de dois dias por semana, de for-
ma contínua, subordinada, onerosa e 
pessoal, e que a finalidade do servi-
ço não é de lucro para o empregador. 

O magistrado destacou que, para 
ser caracterizado o trabalho domés-
tico, não é essencial que a prestação 
de serviços ocorra na residência do 
empregador, mas sim que a ativida-
de seja voltada ao âmbito doméstico, 
beneficiando o núcleo familiar. “O au-
tor permanecia na chácara do réu em 
mais de dois dias por semana prestan-
do serviço de zelo, cuidado. No aten-
dimento dessa finalidade encontra-se 

a relação subordinada do autor ao réu. 
A prestação de serviços envolvia pes-
soalidade do trabalhador. Apesar de 
haver salário não pago, houve ajuste 
de pagamento”, fundamentou o juiz 
ao deferir o pedido de vínculo. 

O empregador faleceu no curso do 
processo e passou a ser representado 
por sua esposa, que interpôs recurso 
ordinário contra a sentença. No se-
gundo grau, a decisão foi mantida pe-
la 11ª Turma. A relatora do acórdão, 
desembargadora Maria Silvana Rotta 
Tedesco, destacou que o próprio de-
poimento da representante do em-
pregador evidencia que houve pres-
tação de serviços na propriedade. 

A relatora foi acompanhada no jul-
gamento pelas desembargadoras Flá-
via Lorena Pacheco e Vania Mattos. 
A representante do empregador apre-
sentou recurso de revista contra a 
decisão. O recurso aguarda a análi-
se de admissibilidade do TRT-4 pa-
ra envio ao Tribunal Superior do Tra-
balho (TST).

Energia que completa 20 
anos em 2023. A inicia-
tiva funciona por meio 
de três pilares de inves-
timento social: eficiên-
cia energética; iniciati-
vas de humanização hos-
pitalar e melhorias de in-
fraestrutura; e doação 
para hospitais por meio 
da conta de energia dos 
clientes. 

Lançado em 2019, o 
Programa foi reconhe-
cido pela ONU (Organi-
zação das Nações Uni-
das), dois anos depois, 
em 2021, como exemplo 
de boa prática ligada aos 
Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável. O 
reconhecimento se de-
ve à integração dos indi-
cadores ambientais, so-
ciais e econômicos gera-
dos pelo programa, ex-
plicou a CPFL.

O programa faz par-
te das ações que com-
põem o Plano ESG 2030 
da CPFL Energia, lança-
do em novembro de 2022, 
durante a 27ª Conferên-
cia do Clima da Organi-
zação das Nações Unidas 
(COP27).   

Por meio do Plano ESG 
2030, a CPFL Energia se 
comprometeu em impul-
sionar a transição ener-
gética para uma forma 
mais sustentável, segura 
e inteligente de produzir 
e consumir energia, ma-
ximizando impactos po-
sitivos na sociedade. 

A Prefeitura de Paulínia 
anunciou nesta semana 
a construção da terceira 
ponte sobre o Rio Atibaia. 
A informação foi confir-
mada após a inauguração 
da Ponte Estaiada, que li-
ga a região do Monte Ale-
gre ao João Aranha, ocor-
rida em 1º de maio.

A terceira ponte será 
continuação da avenida 
Aristóteles Costa e inter-

ligará a região do Forta-
leza ao São José, Cascata 
e adjacências. De acordo 
com a Prefeitura, o pro-
cesso de licitação para 
contratação da empre-
sa responsável pela no-
va ponte já está em anda-
mento e em poucos me-
ses as obras devem ser 
iniciadas.

Durante a inaugura-
ção, o prefeito Du Ca-
zellato (PL) disse que a 
ponte que liga o Mon-
te Alegre ao João Ara-

nha é aguardada há 20 
anos, pois serve de op-
ção à ponte sobre o Rio 
Atibaia da avenida José 
Paulino, que era, até en-
tão, a única ligação viária 
da região central à região 
do João Aranha.

A ponte inaugurada 
possui 260 metros de 
extensão, sendo 120 me-
tros estaiados e 140 me-
tros convencionais, ci-
clovia e calçada de pas-
seio. O local também re-
cebeu iluminação de Led 

e câmeras para monitora-
mento dos veículos pelo 
COI (Centro de Operações 
Integradas).

Com a obra, a Prefei-
tura espera melhorar a 
fluidez e a mobilidade 
urbana na região, redu-
zindo em, aproximada-
mente, 10 km a distân-
cia de deslocamento das 
regiões do Monte Alegre 
à região do João Aranha, 
além do tempo de deslo-
camento até a Rodovia 
Anhanguera.

Paulínia construirá terceira ponte sobre o Rio Atibaia

Ponte Estaiada foi inaugurada no dia 1º de maio na cidade

SISTEMA VIÁRIO
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companhia estima uma 
economia de cerca de R$ 
770 mil ao ano, em ener-
gia elétrica, aos hospitais.  

Para 2023, o mon-

tante total de investi-
mento previsto é de R$ 
55,3 milhões em ações 
de eficiência energéti-
ca, e de R$ 4,3 milhões 

pelo Instituto CPFL em 
ações de humanização 
hospitalar e melhorias 
nos hospitais, informou 
a companhia.

O Programa CPFL nos 
Hospitais está vinculado 
ao Instituto CPFL, pla-
taforma de investimen-
to social do Grupo CPFL 

é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
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SEGURANÇA

Ideia é aproximar agentes de segurança do convívio escolar, além de transmitir informações de defesa 
pessoal e imobilização para alunos e funcionários das unidades; município sofreu dois ataques recentes

A Guarda Municipal de 
Monte Mor realiza apre-
sentações de técnicas de 
defesa pessoal nas esco-
las da cidade. O objeti-
vo é aproximar as forças 
de segurança e também 
a comunidade da vida es-
colar. Medida ocorre de-
pois da cidade registrar 
dois ataques a escolas no 
período de dois meses.

A corporação tem pro-
movido ações dentro das 
unidades escolares do 
município, além da fisca-
lização em frente às uni-
dades, que segue aconte-
cendo no período de en-
trada e saída; da instala-
ção do botão do Aplica-
tivo “SOS Escola + Segu-
ra”, que dá acesso direto 
ao sistema de comunica-
ção da GCM, agilizando 
o atendimento; a realiza-
ção de rondas na proxi-
midade das escolas, en-
tre outras ações.

Guardas municipais 
estiveram nesta semana 
na Escola Estadual Pro-
fessora Carmela Chiara 
Ginefra para duas apre-
sentações de técnicas de 
defesa pessoal. 

As apresentações acon-
teceram nos períodos da 
manhã e da tarde, e os 

alunos da escola, bem co-
mo os professores, pude-
ram acompanhar a apre-
sentação de técnicas tan-
to de defesa pessoal co-
mo de imobilização.

Na apresentação es-
tiveram presentes o co-
mandante da GCM de 
Monte Mor, Adriano Viei-
ra Serra, faixa preta no 
Jiu-Jitsu, que também é 

o instrutor responsável 
pelo treinamento em de-
fesa pessoal e imobiliza-
ção da corporação, o se-
cretário Anderson Pal-
mieri, faixa marrom em 
Judô e faixa preta no Jiu-
-Jitsu, o GCM Classe Es-
pecial Dagoberto, faixa 
roxa no Jiu-Jitsu e a vo-
luntária no projeto de 
instrução da GCM, Lu-

ciana Saraiva, faixa azul 
no Jiu-Jitsu.

Segundo o secretário 
de Segurança, o objetivo 
é passar a participar ati-
vamente da vida nas es-
colas. Algo que, segun-
do o secretário, “nun-
ca deveria ter deixado 
de acontecer”. “A esco-
la é um espaço de vivên-
cia, de convivência e de 

aprendizado, a comuni-
dade escolar é uma ex-
tensão da comunidade 
como um todo e nós nun-
ca deveríamos ter perdi-
do a relação da comuni-
dade com a escola. Nes-
te sentido, nosso objetivo 
é este, levar a GCM para 
dentro das escolas, não 
como segurança arma-
da, mas como amiga da 

Guardas estiveram na Escola Estadual Professora Carmela Chiara Ginefra 

Guarda Municipal passa técnicas de 
defesa pessoal em escola de Monte Mor

DIVULGAÇÃO
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O projeto educacional 
Maker, modelo de edu-
cação adotado pela Pre-
feitura de Elias Fausto, 
foi apresentado duran-
te encontro de prefeitos 
brasileiros na ANMP 
(Associação Nacional de 
Municípios Portugue-
ses), em Coimbra, nes-

ta quinta-feira (4).
O prefeito Maurício 

Baroni liderou a dele-
gação do Brasil na vi-
sita oficial a Portugal 
composta por represen-
tantes de 11 estados e de 
quatro municípios. Ba-
roni também é presiden-
te do Consimares (Con-
sórcio Intermunicipal de 
Manejo de Resíduos Só-
lidos da Região Metro-

politana de Campinas).
Durante o encontro, 

os professores Marcos e 
Sandra Gonçalves e Se-
cretaria de Educação 
apresentaram o Proje-
to Maker, metodologia 
de ensino dinâmica em 
que a criança e o adoles-
cente acessam um novo 
mundo do aprendizado 
por meio da tecnologia 
e a criatividade, inclusi-

ve com aulas de robótica.
O município foi o pri-

meiro do Brasil a adotar 
o modelo de ensino, se-
gundo a Prefeitura. “Es-
se projeto é um orgulho 
do sistema público de en-
sino da nossa cidade por-
que integra o aluno como 
protagonista no processo 
de aprendizado e prepara 
os estudantes para o fu-
turo”, disse Baroni.

Elias Fausto apresenta projeto 
modelo de educação em Portugal

Prefeito Maurício Baroni chefiou delegação brasileira em Portugal

DIVULGAÇÃO
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O secretário-geral da 
ANMP, Rui Solheiro, que 
recebeu os brasileiros, tra-
çou o quadro da situação 
atual do poder local de-
mocrático em Portugal. 
Baroni apresentou o pano-
rama dos municípios do 
Brasil. A delegação brasi-
leira tinha representantes 
de quatro estados – São 
Paulo, Rio Grande do Sul, 
Ceará e Pará –e de 11 mu-
nicípios desses estados.

PROJETO MAKER
Implantando em 2021 

na rede municipal de 
ensino de Elias Fausto, 
a metodologia do Proje-
to Maker integra concei-
tos de diversas áreas por 
meio de projetos como 
linguagem, matemática, 
física, eletricidade, ele-
trônica, mecânica, arqui-
tetura, ciências, história, 
geografia, artes, dentro 
das diretrizes da BNCC 
(Base Nacional Comum 
Curricular), e dos quatro 
pilares fundamentais de 

aprendizagem da Unesco 
e dos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável 
da ONU (Organização 
das Nações Unidas).

O currículo Maker (Fa-
ça Você Mesmo) tem co-
mo objetivo principal criar 
as melhores oportunida-
des para desenvolver as 
dez competências gerais 
da Base Nacional Comum 
Curricular e caminhar pa-
ra que se atinja o propósito 
dela, que é “contribuir pa-
ra a construção de uma so-
ciedade mais ética, demo-
crática, responsável, sus-
tentável, solidária, que res-
peite e promova a diversi-
dade e os direitos huma-
nos, sem preconceitos de 
qualquer natureza”.

Cada sala Maker Espi-
ral conta com bancadas 
para trabalho em equipe, 
armários e aparelhos pa-
ra a prototipagem em im-
pressão 3D, corte a laser, 
plotter de recorte e ins-
trumentos para a práti-
ca de robótica.

escola e participante de 
suas atividades”, disse. 

Já para Adriano Serra, 
comandante da GCM de 
Monte Mor, o contato da 
GCM com os alunos cria 
uma aproximação e, em 
grande medida, de res-
peito dos alunos com a 
autoridade de segurança. 
“A grande questão é criar 
confiança, a palavra-cha-
ve nesta relação. E isso 
só se cria com a aproxi-
mação respeitosa. Nes-
te sentido, a Secretaria 
de Educação, de Saúde 
e de Segurança estão ca-
minhando para tornar a 
relação escola-comuni-
dade e comunidade-es-
cola algo forte e consoli-
dado”, explicou. 

A Secretaria de Segu-
rança frisou que a preo-
cupação é com todas as 
unidades escolares, se-
jam elas municipais, es-
taduais ou particulares. 
“A ação não faz distin-
ção. A GCM está aberta 
para diretores e gestores 
das escolas para as apre-
sentações, palestras, pa-
ra outras demandas que 
possam ser alinhadas 
com o comando da GCM. 
Para isso, é só entrar em 
contato com a GCM pelo 
telefone: 19.3879.4822 ou 
pelo e-mail gcm@monte-
mor.sp.gov.br”, disse.



AMOR EM FORMA DE PRESENTE

Dia das Mães pode render R$ 473,8 mi 
a comerciantes da região, estima ACIC 
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Previsão é de um aumento 
de 7,19% nas vendas deste 
ano comparado com o mesmo 
período do ano passado; data é 
a segunda melhor para o varejo

O comércio varejista da 
RMC (Região Metropoli-
tana de Campinas) deve 
faturar R$ R$ 473,8 mi-
lhões neste Dia das Mães, 
comemorado no próxi-
mo domingo (14). A es-
timativa é da ACIC (As-
sociação Comercial e In-
dustrial de Campinas). O 
montante representa um 
acréscimo de 7,19% sobre 
as vendas do ano passa-
do, quando o comércio da 
região faturou R$ 442 mi-
lhões. A data é a segunda 
melhor para o comércio, 
perdendo apenas para o 
Natal. Em Nova Odes-
sa, a Associação Comer-
cial faz campanha com 
sorteio de prêmios para 
alavancar as vendas. Co-
merciantes do setor gas-
tronômico estão otimis-
tas e esperam um movi-
mento até 30% maior nos 
restaurantes comparado 
com 2022 (veja reporta-
gem abaixo).

De acordo com a ACIC, 
a projeção de faturamen-
to soma estimativas de 
vendas para lojas físicas 
e as transações on-line. 
Já em volume, a entida-
de prevê que as vendas 

físicas tenham uma ex-
pansão de 5,50% em re-
lação a 2022, enquanto 
as vendas digitais devem 
subir 11,9%, na mesma 
comparação. 

O cenário de alta, ex-
plica o economista da 
ACIC, Laerte Martins, 
por meio da assessoria de 
imprensa, está relaciona-
do ao fim das restrições 
ainda como reflexos da 
pandemia de 2021. “Este 
cenário deve apresentar 
uma elevação mais posi-
tiva nas vendas de 2023”, 
diz o especialista.

Para Martins, são pon-
tos de alerta para o va-
rejo: a permanência da 
guerra entre a Rússia e 
a Ucrânia, aliada à per-
da do poder de compra 
e elevado nível de infla-
ção, no Brasil e no mun-
do. “Ainda assim, as eco-
nomias dão mostras de 
expansão positiva nas 
suas atividades”, obser-
va o economista.

VALOR MÉDIO 
DO PRESENTE
A ACIC prevê, também, 

que o valor médio do gas-
to com presente deve ser 
de R$ 251, um pouco aci-
ma dos R$ 240 de 2022.

Em 2023, os itens mais 
procurados serão perfu-
maria, produtos de bele-
za, floricultura, vestuá-
rio, calçados, celulares e 
comemorações em bares 

e restaurantes, já tradi-
cionais na data, relacio-
na a ACIC.

A digitadora Fabiola de 
Lourdes, de Sumaré, de 
23 anos, diz que pretende 
comprar um celular novo 
para a mãe, dona Ester, 
de 50 anos. “O aparelho 
dela é bem antigo. Vou 
comprar um mais mo-
derno. Economizei des-
de o início do ano para is-

so”, conta Francisca.
Wanda Souza, de 31 

anos, de Nova Odessa, 
pretende investir menos 
para homenagear a mãe, 
dona Aparecida, de 61 
anos. “Vou comprar uma 
blusa de frio, em torno de 
R$ 150, R$ 200, ela está 
precisando. O preço das 
roupas subiu muito nos 
últimos tempos”, obser-
va a diarista.

Nova Odessa: comércio espera vender mais neste Dia das Mães

Beth Soares  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Valor médio do 
gasto com presente 
deve ser de R$ 251, 

um pouco acima 
dos R$ 240 de 2022

Mason está otimista com a movimentação nos restaurantes da região no Dia das Mães

Para alavancar as ven-
das, a ACINO (Associação 
Comercial e Industrial 
de Nova Odessa) aposta 
na campanha “Amor em 
Dobro” que sorteará prê-
mios entre os consumido-
res, dentre eles, o voucher 
para a aquisição de uma 
viagem. A promoção vai 
até o dia 30 de junho por-
que inclui, também, o Dia 
dos Namorados.

De acordo com a pre-
sidente da ACINO, Juça-
ra Rosolen, ao comprar 
nas lojas participantes, 
os clientes receberão 
cupons para concorrer 
aos prêmios. “Aprovei-
to para informar aos lo-
jistas que os QR CODES 
dos cupons já estão dis-

poníveis para aquisição 
na ACINO e reforçar a im-
portância de oferecer aos 
clientes essa oportunida-
de”, observa a presidente 
da Associação.

Juçara não arrisca nú-
meros quando o assunto 
é expectativa de vendas, 
mas, espera um fatura-
mento melhor para o co-
mércio neste Dia das Mães, 
comparado com 2022.

“É uma data que abran-
ge uma ampla gama de op-

ções de presentes e o co-
mércio de Nova Odessa es-
tá pronto para atender as 
expectativas dos consumi-
dores que procuram, desde 
uma simples lembrança, 
até um presente de maior 
valor”, valoriza Juçara.

Segundo a presidente 
da ACINO, os itens pes-
soais são cada vez mais 
procurados pelos consu-
midores para presentear 
as mães. “Peças de vestuá-
rio, calçados e beleza sem-
pre estão em alta”, assi-
nala. “Vejo que o setor de 
presentes personalizados 
também agrada muito ao 
consumidor que pensa em 
algo mais sentimental pa-
ra presentear”, completa a 
presidente.          | Beth Soares

Os restaurantes que 
trabalham com almo-
ço e jantar estão otimis-
tas com o Dia das Mães. 
A previsão é de um au-
mento de até 30% no 
movimento e no fatura-
mento no próximo do-
mingo (14). A estimati-
va é da Abrasel (Associa-
ção Brasileira de Bares e 
Restaurantes) Regional 
Campinas, com atuação 
em 50 cidades da região 
de Campinas e interior 
do Estado.

Segundo a Associação, 
depois do Dia dos Namo-
rados, o Dia das Mães é 
a segunda data mais im-
portante para os estabe-
lecimentos gastronômi-

cos em faturamento.
De acordo com Ma-

theus Mason, presiden-
te da Abrasel Regional 
Campinas, a expectativa 
do setor para este ano é 
bastante positiva, assim 

como foi no ano passado, 
primeiro ano após a pan-
demia e sem as medidas 
restritivas.

“O Dia das Mães é uma 
data significativa para 
o nosso setor, especial-

mente para os estabe-
lecimentos que traba-
lham com espaço gran-
de e atendimento a fa-
mílias”, observa Mason.

Apesar do momento 
de incertezas econômi-
cas e maior restrição do 
consumidor com gastos, 
Mason pondera que, nos 
últimos meses, o movi-
mento nos restaurantes 
vem apresentando esta-
bilidade e, até, aumento.

“O cenário positivo 
compensa, em parte, as 
dificuldades do setor de 
alimentação fora do lar, 
dentre elas, evitar o re-
passe total da inflação 
para os custos”, ponde-
ra Mason.                 | Beth Soares

ACINO sorteará viagem para aquecer vendas em Nova Odessa

Restaurantes esperam movimento até 30% maior
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 Movimento nos 
restaurantes vem 

apresentando 
estabilidade e, 
até, aumento

Cliente que 
comprar nas lojas 

participantes 
receberá cupom 
para concorrer 

Juçara Rosolen realiza 
campanha com prêmios 
ao consumidor para 
alavancar vendas
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A equipe do Setor de 
Trânsito de Nova Odessa 
realizou nos últimos dias 
a recuperação da sinali-
zação horizontal (faixas 
de solo) de diversos pon-
tos da cidade. Foram re-
pintadas guias, faixas de 
pedestres, faixas de con-
tenção (as que marcam o 
ponto máximo de avan-
ço onde os motoristas 
devem parar) e as “fai-
xas zebradas” sobre as 
lombadas.

Foram realizados re-
forços de sinalização em 
locais como as ruas 15 
de Novembro, Duque de 
Caxias e Aristeu Valen-
te, as avenidas São Gon-
çalo, próximo ao Super-
mercado Paraná, e tam-
bém nas “lombofaixas” 
da Rodovia Rodolfo Ki-
vitz e da avenida Ampe-
lio Gazzetta, próximo à 
divisa com Sumaré.

As ações, explicou a 
Prefeitura, têm o objetivo 
de gerar mais segurança 

tanto para os pedestres 
que passam pelos locais, 
quanto para os motoris-
tas que podem ter melhor 
visibilidade da sinaliza-
ção e evitar acidentes.

“São lugares com gran-
de movimento de carros 
e pedestres, o que au-
menta chance de aciden-
tes e também o desgaste 
da sinalização, por isso a 
equipe do nosso setor re-
forçou as faixas das va-
gas de estacionamento, 
faixas de pedestres, lom-
badas e faixas de reten-
ção”, explicou a autori-
dade municipal de Trân-
sito, Benedito Goes Neto.

Outros locais que re-
ceberam reforço da si-
nalização foram as fai-
xas de pedestres e lomba-
das em frente ao Velório 
Municipal e ruas do Jar-
dim Santa Luiza 2. Além 
disso, foi instalada uma 
lombada próxima a uma 
movimentada praça no 
Jardim Campos Verdes. 
“A medida foi tomada pa-
ra melhorar a seguran-
ça, já que muitas crianças 

brincam na praça”, disse 
Goes. Por fim, foi insta-
lada uma placa de proi-
bição de perturbação do 
sossego público nas Chá-
caras Recanto Solar.

“O cronograma de tra-
balho da equipe de sina-
lização do Setor de Trân-
sito da Prefeitura de No-
va Odessa é constante. 
Normalmente, o traba-
lho em cada ponto inclui 
a repintura das guias e 
sarjetas, na cor branco, 
e das divisões de pista, 
que são as faixas contí-
nuas ou intermitentes 
em amarelo ou branco 
(dependendo do local) 
no centro das vias, onde 
ocorre a divisão de dire-
ção de fluxo. Em alguns 
locais, também foram 
instaladas novas ‘lom-
bofaixas’ ou faixas ele-
vadas de pedestres, sem-
pre visando a melhoria 
da segurança de todos 
que trafegam pela cida-
de, seja com o uso de veí-
culos motorizados, bici-
cletas ou à pé”, finalizou 
o Executivo.

Nova Odessa recupera sinalização 
de trânsito em pontos estratégicos

‘Lombofaixas’ foram recuperadas durante execução de cronograma na cidade

INTERVENÇÕES

“Especial Sertanejo” acontece no 
mês de maio em Indaiatuba

Nos próximos quatro 
sábados do mês de maio 
acontece no Shopping 
Jaraguá, em Indaiatuba, 
o “Especial Sertanejo” 
com shows gratuitos, a 
partir das 19h30. O even-
to, que vai acontecer na 
Praça de Alimentação, 
serve como um esquen-
ta para a FAICI 2023. On-
tem (06), quem se apre-
sentou foi a dupla Henry 
& Thiago.

No dia 13, o show é 
com o cantor Anderson Milese. Dia 
20, o cantor Renan Teixeira comanda 
o público presente. No dia 27, o can-
tor Roger Ramos se apresenta. Neste 
dia, acontece a Seletiva Rainha FAICI 
2023. 102 candidatas irão desfilar e 50 
serão classificadas para a semifinal. 
Vale lembrar que, em razão do núme-
ro recorde de inscritas, a Corte deste 
ano será composta por cinco integran-
tes: Rainha FAICI, Princesa, Madri-
nha, Miss Simpatia e Garota Rodeio.

Desde o dia 28 de abril, a FAICI tem 
um espaço próprio montado no Shop-
ping Jaraguá. No local, os visitantes 
poderão adquirir todos os tipos de in-
gressos para a festa, que acontece de 
4 a 12 de agosto, com shows de artis-
tas como Gusttavo Lima, Ana Castela, 
Dennis DJ, Zé Neto & Cristiano, Clay-
ton & Romário, Guilherme & Benu-
to e Jorge & Mateus. Além disso, es-
tarão disponíveis para venda artigos 
personalizados da Festa do Peão de 
Indaiatuba.

O ponto de venda da FAICI está lo-
calizado próximo à entrada principal 
do shopping, pelo estacionamento. O 
espaço funciona de segunda a sába-

do das 10h às 22h e do-
mingos das 12h às 18h. 
Diversos itens persona-
lizados da FAICI, como 
bonés e copos térmicos, 
estarão disponíveis pa-
ra venda, além de todos 
os tipos de ingressos, co-
mo o Pista com valores a 
partir de R$ 40,00.

PASSAPORTE 
FAICI 2023
O Passaporte FAICI é a 

opção com melhor cus-
to-benefício para curtir os seis dias da 
festa com ingresso Pista, ou seja, são 14 
shows de artistas renomados por ape-
nas R$ 240,00. Importante ressaltar 
que o Passaporte FACI só pode ser ad-
quirido nos pontos de venda físicos e 
também no estande da FAICI no Shop-
ping Jaraguá Indaiatuba. A lista com 
os endereços dos pontos de venda es-
tá no site da FAICI (https://www.faici.
com.br/ingressos.php).

FAICI
A FAICI, que é considerada uma das 

maiores festas do interior paulista e 
integra o calendário oficial da cidade, 
acontece em um amplo espaço com di-
versas atrações, além das empolgantes 
competições do rodeio e um time de 
artistas que animará todas as noites.

Em 2018, a FAICI apresentou sua no-
va localização: um recinto com área de 
120 mil m² que ganhou a aprovação do 
público e traz novamente atrações co-
mo o Parque do Peãozinho e a praça de 
alimentação totalmente coberta, com 
grande variedade de opções gastronô-
micas. A cerveja oficial da FAICI 2023 
é a Império - Cerveja Puro Malte.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan
DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

OBRAS ESTRUTURAIS

Atendimento não será suspenso durante a reforma, mas terá que ser adaptado a cada etapa dos trabalhos

Começou nesta sexta-
-feira (05) a reforma do PS 
(Pronto-Socorro) Adulto 
e Infantil do Hospital e 
Maternidade Municipal 
Doutor Acílio Carreon 
Garcia, situado no Bos-
que dos Cedros, em Nova 
Odessa. O investimento 
na obra previsto é de cer-
ca de R$ 3 milhões em re-
cursos próprios.

“Vamos fazer esse in-
vestimento para dar um 
melhor atendimento à 
população, e também 
melhorar as condições 
de trabalho dos nossos 
servidores. É um inves-
timento dos cofres pú-
blicos em prol da popu-
lação de Nova Odessa, a 
primeira grande reforma 
do Pronto-Socorro em 30 
anos”, afirmou o prefeito 
Cláudio José Schooder, o 
Leitinho (PSD).

Além de uma nova fa-
chada, com recuo para o 
desembarque de pacien-
tes de veículos, a refor-
ma do Pronto-Socorro do 

hospital vai abranger as 
salas hoje utilizadas para 
recepção, triagem, enfer-
magem, medicação, inala-
ção e observação de adul-
tos, bem como a pediatria.

“O atendimento não 
será suspenso durante 
a reforma, mas terá que 
ser adaptado a cada eta-
pa dos trabalhos. Por is-
so, a secretária municipal 
de Saúde, Jaqueline Ser-
rano, pediu paciência e 

a compreensão dos mo-
radores de Nova Odessa 
durante as obras, que vão 
abranger, gradualmen-
te, toda a ala que compõe 
o PS (ou seja, todo o cor-
redor situado à esquerda 
da recepção)”, informou 
a Prefeitura.

Antes mesmo do início 
da reforma do Pronto-So-
corro, uma antiga entra-
da lateral pela rua Aris-
tides Bassora, que ser-

via para um laboratório 
que chegou a funcionar 
no prédio, foi recupera-
da para servir provisoria-
mente como recepção pa-
ra o Pronto-Socorro Adul-
to. Assim, a primeira eta-
pa da reforma pode co-
meçar pela antiga recep-
ção principal do hospital.

Além disso, o Pronto-
-Socorro Infantil foi tem-
porariamente separado do 
Adulto, e está atendendo 

nos fundos do prédio, on-
de em 2021 funcionou a 
Ala Respiratória do Hos-
pital Municipal para pa-
cientes graves da Covid-19, 
e cuja recepção se dá pela 
rua Waldemar Ignowski.

Jaqueline explicou que 
todo o entorno do Hospi-
tal recebeu faixas e sina-
lizações visuais indican-
do a separação provisória 
do PS Adulto do PS Infan-
til, bem como para onde 

Prefeito Leitinho inicia reforma do 
Pronto-Socorro do Hospital Municipal 

Governo investe R$ 3 milhões em recursos próprios na reforma, que ocorre após 30 anos
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foi transferida tempora-
riamente a recepção do 
Pronto-Socorro Infantil.

HORÁRIO ESTENDIDO
Outra medida foi toma-

da pela Secretaria de Saú-
de durante a reforma do 
Pronto-Socorro do Hos-
pital. Trata-se da amplia-
ção do horário de aten-
dimento do PAM (Pronto 
Atendimento Municipal) 
do Jardim Alvorada e Re-
gião (antiga UR – Unida-
de Respiratória), que fica 
na rua das Imbuias, ao la-
do da UBS (Unidade Bá-
sica de Saúde) 5.

Agora, o Pronto Atendi-
mento do Alvorada fun-
ciona diariamente, inclu-
sive aos finais de sema-
na e feriados, das 7h às 
21h. “Foram feitas diver-
sas melhorias recentes no 
prédio da antiga Unida-
de Respiratória, dentro do 
‘pacote’ de intervenções 
nos prédios da Rede Bá-
sica, exatamente para fa-
zer frente a este aumento 
da demanda durante as 
obras no Hospital”, lem-
brou Jaqueline.



 
Motoristas que circu-

larem na Estrada Muni-
cipal Sabina Baptista de 
Camargo, a partir das 
primeiras horas desta se-
gunda-feira (08), encon-
trarão interdições pelo 
local devido às obras de 
duplicação da via. O blo-
queio total será entre a 
entrada do Condomínio 

Residencial Anauá até o 
local onde há obras em 
andamento para a cons-
trução do novo Paço Mu-
nicipal. De acordo com 
a Secretaria de Mobili-
dade Urbana, o acesso 
dos moradores ao con-
domínio será feito pela 
nova rotatória do Super-
viário. O transporte co-
letivo também realizará 
a mesma rota de desvio. 
Segundo a Secretaria de 

Obras, os bloqueios per-
manecem pelos próxi-
mos 60 dias.

“Quem estiver na Es-
trada Municipal Sabina 
Baptista de Camargo, no 
Jardim Novo Ângulo de-
verá utilizar o Corredor 
Metropolitano ou a ave-
nida Panaíno. Pedimos 
a colaboração dos moto-
ristas para não forçar a 
passagem já que em tre-
chos dos bloqueios serão 

permitidos apenas aces-
sos locais. Prezamos pe-
la segurança viária na 
realização desta gran-
de obra que impacta po-
sitivamente no cotidia-
no e no desenvolvimen-
to da cidade”, explica o 
diretor de operações da 
Secretaria de Mobilida-
de Urbana, José Eduar-
do Vasconcellos. 

As obras do maior com-
plexo viário do município 

continuam para efetivar 
a integração de diferen-
tes regiões. A empresa 
contratada pela Adminis-
tração Municipal iniciou 
o asfaltamento da dupli-
cação na estrada.

De acordo com a em-
presa, o asfaltamento 
foi feito em um trecho 
de 600 metros, que vai 
da rotatória inaugurada 
até a altura da entrada 
do residencial Anauá. A 

extensão total da dupli-
cação da Estrada Muni-
cipal Sabina Baptista de 
Camargo é de um quilô-
metro, terminando em 
outra rotatória que será 
construída em frente ao 
novo Paço Municipal. No 
local, acontece a terra-
planagem dessa nova ro-
tatória e continua com as 
execuções de calçada e 
ciclovia ao longo da du-
plicação da via.

Motoristas devem ficar atentos a bloqueios na estrada 
Sabina Baptista de Camargo a partir de segunda-feira

DUPLICAÇÃO

Para auxiliar jovens 
em busca de uma opor-
tunidade de emprego ou 
qualificação para o mer-
cado de trabalho, o Go-
verno do Estado de São 
Paulo oferece programas 
com foco na emprega-
bilidade e qualificação 
profissional.

Com o objetivo de 
atender a demanda de 
mercado e oferecer ca-
pacitação técnica pa-
ra ingressar na área de 
tecnologia da informa-
ção, o governo lançou em 
março o “qualifica SP”. O 
programa está com 123 
mil vagas em cursos gra-
tuitos em parceria com a 
iniciativa privada em to-

Lançado na última se-
mana, o programa Jovem 
Aprendiz Paulista, inicia-
tiva inédita da Secreta-
ria de Desenvolvimento 
Econômico, em parceria 
com a pasta de Projetos 
Estratégicos, oferece aos 
jovens de 14 a 18 anos a 
oportunidade de ingres-
sar no mercado de traba-
lho atuando em micro e 
pequenas empresas.

Ao todo, são 60 mil va-
gas para estudantes da 
rede pública estadual de 
ensino. Aos jovens, é um 
caminho para o primeiro 
emprego, com contrato e 
registro em carteira pro-
fissional que pode chegar 
a até 24 meses. São qua-
tro dias de trabalho, em 
jornada que pode ser de 
4 a 6 horas diárias, e um 

dia exclusivo de capaci-
tação online.

Como requisito, o inte-
ressado precisa estar re-
gularmente matriculado 
na rede de ensino, o que 
combate diretamente a 
evasão escolar.

SETOR PRIVADO
As oportunidades de 

postos de trabalho tam-
bém são expressivas no se-
tor privado. Desde janeiro, 
8 empresas anunciaram 
investimentos no Estado 
e esperam gerar mais de 
6 mil empregos. A expec-
tativa é de 3.500 empregos 
diretos e 500 indiretos. Há 
ainda outras 2 mil vagas 
temporárias. Cidades da 
RMC (Região Metropolita-
na de Campinas) estão en-
tre as beneficiadas.

Programas estaduais oferecem 60 mil vagas para jovens
EMPREGO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 12

Hortolândia 
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Cidade celebra 32º aniversário 
com a entrega de um novo espaço 
de lazer e preservação ambiental; 
inauguração está prevista para 
acontecer no dia 20 deste mês 

Hortolândia ganhou 
um novo cartão postal, 
que poderá ser apreciado 
por quem busca um lugar 
para relaxar e se divertir. 
O Parque Socioambien-
tal do Jardim Green Park 
Residence, localizado na 
rua Beatriz Allievi, entre 
o condomínio Green Park 
e a Central do Samu (Ser-
viço de Atendimento Mó-
vel de Urgência), será a 
mais nova atração de la-
zer para Hortolândia. A 
inauguração, prevista pa-
ra o dia 20 de maio, faz 
parte da programação de 
aniversário da cidade.

O novo espaço recebeu 
plantio de árvores nati-
vas e frutíferas, além do 
transplante de duas ja-
buticabeiras doadas de 
uma propriedade par-

ticular, que agora com-
põem o paisagismo do 
parque. Bancos e mesas, 
que já foram instalados 
no parque, são feitos de 
madeiras de árvores que 
precisavam ser retiradas 
do lugar de origem, dan-
do uma nova utilidade 
para essas matérias-pri-
mas. O gramado está sen-
do preparado para rece-
ber os visitantes e pro-
porcionar um ambiente 
confortável e seguro pa-
ra a prática de atividades 
ao ar livre.

O parque possui como 
uma de suas principais 
características a preser-
vação ambiental, ação 
coordenada pela Secre-
taria de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sus-
tentável. Essa preserva-
ção envolve a proteção 
da nascente existente e, 
também, a plantação de 

cerca de 530 mudas de di-
versas espécies, como Ipê 
roxo, amarelo e rosa, Ca-
nelinha, Babosa branca, 
Cambará, entre outras.

O local também conta 
com ciclovia e uma pista 
de caminhada. Além dis-
so, foram instaladas di-
versas mudas ornamen-
tais para paisagismo, 

tais como Azulzinhas, 
Camarão Vermelho, Mo-
reias e Palmeira Cica. O 
parque ainda conta com 
um espaço chamado de 
“Parcão”, local dedica-
do aos pets com um play-
ground feito inteiramen-
te de madeira reutiliza-
da e com o piso decora-
do com arte grafite.

A secretária de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Elia-
ne Nascimento, destacou 
a inauguração do parque 
como “um presente para 
Hortolândia”. “O novo es-
paço alia lazer e descan-
so para a população, além 
de representar um impor-
tante avanço em relação 

à preservação ambiental 
e ao cuidado com a natu-
reza”, destaca Eliane.

A implantação do Par-
que Socioambiental do 
Jd. Green Park Residen-
ce é uma das ações para 
preservar as nascentes na 
cidade. Em 2022, foram 
aprontadas 109 nascen-
tes no município.

Espaço recebeu plantio de árvores e concentra nascente

Novo parque do Green Park Residence 
alia lazer e natureza em Hortolândia

DIVULGAÇÃO
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do o Estado. Ao final dos 
estudos, os concluintes 
ainda terão a chance de 
concorrer a vagas de tra-
balho e estágio em em-
presas do segmento.

Ao todo, há 7 mil va-

gas exclusivas destina-
das para pessoas com 
deficiência, 58 mil pa-
ra mulheres e 58 mil pa-
ra homens. Dentro deste 
quadro, o público negro 
tem prioridade.

Os cursos possuem car-
ga horária que varia entre 
140 e 360 horas. Para se 
inscrever, basta acessar o 
site desenvolvimentoeco-
nomico.sp.gov.br/progra-
mas/qualificasp/.

Programas aproximam 
jovens de empresas 
privadas na região



Sumaré tem si-
do um município 
acolhedor para 

muitas pessoas que ne-
le aportam em busca de 
mercados de trabalho e 
vida social. A cidade re-
cebeu um cidadão que 
veio em busca de suas 
realizações pessoais e 
profissionais chamado 
CRISTIANO ANSELMO 
DA SILVA, que com mui-
to trabalho, dedicação e 
dinamismo passou a ga-
nhar destaque na socie-
dade sumareense devi-
do seu grande empreen-
dedorismo, facilidade 
de comunicação e visão 
de futuro em seus em-
preendimentos.

CRISTIANO nasceu 
em Mauá- SP, em 20 de 
maio de 1985, filho de 
pais nordestinos: Jo-
sé Cláudio Anselmo da 
Silva e Maria do Car-
mo Francisco da Sil-
va, sendo o primogê-
nito na ordem familiar 
de dois irmãos.

Ele fez seus estudos 
de ensino fundamen-
tal em Mauá, sua cida-
de natal, onde cursou 
até a 7ª série. Mas, como 
sua família mudou resi-
dência para Suzano-SP, 
e nesta cidade comple-
tou a 8ª série, concluin-
do assim o ensino fun-
damental e iniciando a 
1ª série do ensino médio. 
Mas, novamente sua fa-
mília mudou residência, 
agora passando a resi-
dir em Sumaré, e assim 
concluiu o ensino mé-
dio na EE. Vito Cármine 
Cerbasi, no Jardim das 
Palmeiras.

Cristiano não foi um 
aluno “top” pois se preo-
cupava em aprender o 
necessário para obter 
sua aprovação, mas com 

esta noção logo percebeu 
que não lhe era suficien-
te, pois deveria melhorar 
o seu conhecimento.

Por aconselhamento 
de sua mãe, fez vestibu-
lar na PUC Campinas, 
onde foi aprovado. Cur-
sou e concluiu o bacha-
relado em Química. Foi 
durante o curso e devido 
a fatos nele ocorridos, 
que lhe despertou para 
aprendizagens tanto no 
curso, como na melhoria 
na fala e na escrita, des-
pertando-lhe a capaci-
dade de comunicação e 
empreendedorismo.

VIDA PROFISSIONAL
O pai de Cristiano 

era forneiro na empre-
sa Villares em Santo 
André e depois de al-
guns anos, foi transferi-
do para Sumaré. A mãe 
foi empregada domésti-
ca por mais de 30 anos 
em uma família em Pau-
línia, mas sem registro 
em carteira profissional 
e este fato fez com que 
ela sempre lhe aconse-
lhou a ter emprego com 

carteira profissional 
assinada, o que lhe ga-
rantiria um certo futu-
ro acolhedor.

Assim sendo, o seu 
primeiro emprego foi 
como GUARDINHA na 
empresa GALVANI em 
Paulínia, aos 16 anos de 
idade. Nesta empresa 
iniciou trabalho no Se-
tor de Cópias, notada-
mente para o Arquivo 
Morto, como para o Se-
tor de Logística e Ser-
viços Financeiros e de 
Contabilidade.

Aos 18 anos foi efeti-
vado na empresa, ago-
ra no Setor PCP, com a 
função de pesar cami-
nhões. Mas, devido ao 
seu estilo dinâmico co-
meçou a levantar pro-
blemas do Setor visan-
do melhorias no coti-
diano, como também 
no atendimento de mo-
do educado que as pes-
soas deveriam ter, co-
mo também quanto ao 
respeito ao horário de 
trabalho. Assim, ini-
ciou uma reconstrução 
deste Setor. 

Após esse seu traba-
lho foi transferido para o 
Setor pesagem de trens 
e vagões. Também ini-
ciou uma reforma neste 
Setor redimensionando-
-o e dando-lhe um valor 
de importância.

Já cursando Química 
na PUC-Campinas e com 
a necessidade de obter 
um estágio em seu curso, 
teve sua atenção desper-
tada para um anúncio de 
estágio na empresa CLA-
RIANT INDÚSTRIAS 
QUÍMICAS, localizada 
na Marginal Pinheiros, 
em São Paulo. Como ti-
nha uma moto se dirigiu 
a essa empresa, fez a en-
trevista e terminou por 
obter o seu estágio, dei-
xando a GALVANI.

Na empresa CLA-
RIANT demonstrou ha-
bilidades, passou a ser 
vendedor e começou a 
fazer o marketing de-
la. Participava de mui-
tas reuniões, congres-
sos com diversas au-
toridades notadamen-
te comerciais, o que lhe 
despertou o desejo pa-

ra o EMPREENDEDO-
RISMO. Em um desses 
congressos teve seu des-
pertar para a constitui-
ção de uma empresa pa-
ra carregar cartuchos.

Terminado o estágio, 
constituiu em Suma-
ré sua empresa É PRA 
JÁ com objetivo so-
cial de carregar cartu-
chos. Mas, como a ren-
da ainda não era sufi-
ciente, iniciou um tra-
balho paralelo para ob-
ter uma renda extra. Co-
meçou a ser motoboy na 
firma TORTELLE PIZA-
RIA, em Sumaré.

A empresa É PRA JÁ 
iniciou atividade em 
outubro de 2007 e em 
abril de 2008 conseguiu 
o seu CNPJ.

Atualmente sua em-
presa trabalha em três 
ramificações: 1 – em 
produtos, visando o 
E.Commerce, 2 – servi-
ços, 3 – distribuidor pa-
ra o E.Commerce, pois, 
devido a dificuldades na 
economia a empresa tem 
de se reinventar para se 
manter no mercado.

Cristiano Anselmo da Silva
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

AUTOR DO TEXTO

Júlio José Campigli

Cronista e Diretor 
da Pró-Memória

Cristiano Anselmo da Silva
FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ Há 01 ano mantem 

empresa nos EUA tam-
bém com foco no E-
-Commerce e pretende 
para outubro/novem-
bro de 2023 constituir 
empresa na China nu-
ma atividade de compra 
/venda de produtos.

Seu grande objetivo é 
a necessidade de aten-
der o cliente da melhor 
alternativa possível.

Pretende também 
criar interações en-
tre empresas na cida-
de de Sumaré e para is-
so pretende colocar TV 
no Shopping, nas esco-
las, pois entende que 
somente pela educação 
Sumaré pode obter seu 
pertencimento e cresci-
mento econômico. 

Nessas TVs, além da 
propaganda comercial, 
Cristiano quer divulgar 
mensagens de entida-
des sociais, culturais e 
filantrópicas de Suma-
ré, bem como textos e 
fotos da História de Su-
maré. Essa determina-
ção o levou a concluir 
uma parceria com a As-
sociação Pró-Memória 
de Sumaré. 

Essa iniciativa mostra 
que Cristiano é um em-
preendedor que valori-
za a memória e os valo-
res do nosso município. 
O exemplo poderia ser 
imitado por outros em-
preendedores de nossa 
comunidade.



COMÉRCIO E INDÚSTRIA

I BAILE DAS DEBUTANTES

JOVENS DE SUMARÉ

ACESSO DE SUMARÉ

CLUBE DE TIRO

Uma efêmera formação de time futebol de nossa cidade, que 
levava o nome de Indústria e Comércio. Foi no início dos anos 1950. 

Identificamos os seguintes jogadores (de pé, da esquerda para a 
direita): Ângelo Ferreira da Silva (Gin), Wilson Lopes, Antônio do 
Valle (Tonão), Atílio Mengue (Pombinha), (...), Waldemar Ferreira 
e Raul Pereira de Camargo. Agachados, na mesma ordem: Olívio 

Ravagnani, Pedro Gigo, Danuncio Menuzzo (Daúto), José Ferreira 
Quental e Wilson Menuzzo (Vilsão). Foi no campo do Recreativo 

(mais tarde denominado Estádio Luiz Frutuoso). 

O primeiro Baile das Debutantes da cidade aconteceu no Clube 
Recreativo Sumaré, em sua antiga sede da rua Antonio Jorge 

Chebabi 1309. Foi na gestão do presidente Ronald de Souza (1959-
1961), que está na foto com outras personalidades da cidade. 
Na fila de trás aparecem: Lazaro Milan (Lazico), o presidente 

Ronald, Décio Ribeiro Borges, Antônio Sanguini, João Smânio 
Franceschini e Alvino Albanezzi. Na frente, Dr. Leandro 

Franceschini e Antônio Gigo.

Aristides 
José de 
Souza 
(Tidinho) 
e Orlando 
Fabbri 
estão 
nesta foto 
do início 
dos anos 
1950. Foi 
tirada no 
antigo 
jardim da 
Praça da 
República, 
que era 
cuidado 
com 
esmero 
pelo 
jardineiro 
Ângelo 
Sonego.

O Prefeito José De Nadai (1983-1988) está neste registro, por 
ocasião da pavimentação do acesso de Sumaré (Rodovia Virginia 

Viel Campo Dall´Orto), nas imediações da antiga Texcolor.

O antigo Clube de Tiro de Sumaré (STAR) aparece nesta foto 
com seus principais representantes: Nestor Geraldo Duarte, 

Paulo Célio Moranza, Cláudio Padovani e Hélio Martini. 
Paulo Célio era Prefeito Municipal (1977-1982) na ocasião 

da foto, e um dos maiores incentivadores do grupo.

TEREZINHA FRANÇA DE MENDONÇA 

A menina 
Terezinha 
França de 

Mendonça 
aparece nesta 

foto com 
uniforme 

escolar, em 
cerimônia de 

sua Escola. 
Terezinha foi 

um dos maiores 
nomes do teatro 

em Sumaré. 
Casou-se com 

o professor 
Leovigiildo 

Duarte Jr., com 
quem teve dois 
filhos. Faleceu 

prematuramente.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

DOMINGO, 07 DE MAIO DE 2023 PÁGINA 11

Memória Fotográfica
tribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal



CIDADESDOMINGO
07 DE MAIO DE 2023

12

Tribuna Liberal OMS declara o fim da emergência de Covid
A OMS (Organização Mundial da Saúde) declarou 
encerrada, nesta sexta-feira (5), a ESPII (Emergên-
cia de Saúde Pública de Importância Internacional) 
da Covid-19, que estava em vigor desde 30 de janeiro 
de 2020. Este era o mais alto nível de alerta da agên-
cia em relação a uma doença. 

Educação de Impacto

“O que define o seu destino não são 
suas condições e sim suas decisões!” 

É sabido que nossa vida é a soma 
das consequências de cada uma de 
nossas escolhas e as decisões que 
tomamos hoje, determinam o nosso 
futuro amanhã. Então, como pais, 
é de extrema importância que des-
de muito cedo ensinemos nossos fi-
lhos a utilizarem de autonomia pa-
ra realização suas próprias esco-
lhas, permitindo que lidem com as 
consequências de cada uma delas, 
assim como acontecerá quando se 
tornarem adultos. 

Muitas vezes temos a tendência a 
super proteger nossos filhos, colo-
cando-os numa “redoma” de vidro, 
que a longo prazo causa o efeito to-
talmente contrário do que gostaría-
mos. A superproteção desenvolve 
crianças inseguras e consequente-
mente adultos que se julgam inca-
pazes e não merecedores, trazendo 
um enorme prejuízo na construção 
de sua autoestima.

Minha dica de hoje papais, é pa-
ra que vocês criem situações em que 
seja possível seus filhos exercitarem 
o poder das escolhas!

Algumas decisões podem ser to-
madas pelas crianças e ajudam a 
desenvolver a autoestima. Crie si-
tuações que permitam que elas fa-
çam escolhas, de acordo com a ida-
de, como pedir para que decidam 
a cor da roupa que será usada ou a 
qual filme preferem assistir.

Nem todas as situações permi-
tem que a escolha seja da crian-
ça, mas é possível direcionar al-
gumas atividades para ajudá-las a 
escolher livremente ou de acordo 
com as opções estabelecidas por 
você. Essa pequena atitude esti-
mula a autonomia e traz o senti-
mento de capacidade e importân-
cia, pois ela percebe que a família 
confia em suas decisões e no seu 
amadurecimento.

Nossos filhos precisam entender 
que confiamos neles, durante o pro-
cesso de seu desenvolvimento. Uti-
lize destes momentos para que is-
so fique evidente e este aspecto do 
vínculo seja construído de manei-
ra adequada. O desenvolvimento da 
autonomia é parte das bases da for-
mação da autoestima, ela será leva-
da por toda a vida.

A importância de 
saber ter boas escolhas

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.
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A 4ª edição do Vem de 
Bike, tradicional evento 
de Hortolândia, já está 
com quase 500 inscritos. 
O passeio, que promove a 
mobilidade ativa e a sus-
tentabilidade, é um dos 
presentes para os ciclis-
tas da região que quise-
rem festejar os 32 anos da 
cidade. A inscrição para 
participar e concorrer ao 
sorteio de prêmios e brin-
des é gratuita.

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Ur-
bana, a largada será da-
da às 7h30, do dia 28 de 
maio, no recém-inaugura-
do Superviário. O trecho 
da saída será sob a Ponte 
Estaiada. O percurso, com 
6,5 quilômetros, seguirá 
em direção à avenida Car-
los Roberto Prataviera até 

a avenida Sabina Baptista 
de Camargo, sentido Par-
que dos Pinheiros, atra-
vessando o córrego pela 
nova ponte construída no 
local. O trajeto volta para 
o Superviário sentido Vi-
la Real e faz o retorno no 
início da avenida Amélia 
Basso Breda.

Além de poder curtir 
o evento, quem partici-
pa acompanha as paisa-
gens da cidade e se exer-
cita entre amigos e com a 
família. De acordo com a 
Secretaria de Mobilidade 
Urbana, a primeira edição 
do Vem de Bike, realizada 
em 2019, reuniu 500 ci-
clistas. Já na terceira edi-
ção, no ano passado, fo-
ram quase 1 mil ciclistas 
aproveitando o evento.

Recentemente, Horto-
lândia realizou a pintura 
nos cinco quilômetros de 
ciclovia no Superviário. 

Também está em conclu-
são a implantação da ci-
clovia no novo parque so-
cioambiental, construído 
ao lado do Condomínio 
Residencial Green Park, 
no Jardim Nossa Senho-
ra de Fátima. O espaço se-
rá inaugurado na segunda 
quinzena deste mês. No 
mês passado, foi concluída 
a pintura da ciclofaixa na 
avenida Cora Coralina, no 
Jardim Amanda. Segun-
do a Secretaria de Mobili-
dade Urbana, são cerca de 
850 metros de faixa exclu-
siva para ciclistas no local. 

A meta da Administra-
ção Municipal continua 
em atingir aproximada-
mente 100 quilômetros 
de ciclovia em Hortolân-
dia. Atualmente, a cidade 
conta com 40 quilôme-
tros de ciclovia implanta-
das graças à construção 
de novas avenidas.

4ª edição do Vem de Bike tem 
500 inscritos em Hortolândia

Evento ciclístico será realizado em 28 de maio

INSCRIÇÕES ABERTAS

DIVULGAÇÃO

Serviço porta a porta possui equipe de fiscais visando garantir trabalho adequado e apoio a moradores que 
queiram tirar dúvidas; carros personalizados com adesivos acompanham caminhão em todas as regiões

O novo conceito de ze-
ladoria implantado pela 
Prefeitura de Hortolân-
dia tem o objetivo de be-
neficiar a população com 
o desenvolvimento de 
uma cidade sustentável 
para os próximos anos. 
Além de ações já execu-
tadas, como a instalação 
dos contêineres para o 
descarte regular de lixo 
e da varrição mecaniza-
da, que contribui com a 
limpeza de ruas e aveni-
das, agora, a coleta do li-
xo doméstico porta a por-
ta conta com uma equi-
pe de fiscalização para 
a correta realização do 
trabalho e o auxílio aos 
moradores. Carros per-
sonalizados com adesi-
vos acompanham o ca-
minhão de coleta, em to-
das as regiões da cidade, 
todos os dias da semana, 
das 7h às 16h30 e das 18h 
às 3h, informou a admi-
nistração.

“A fiscalização com 
o carro personalizado, 
além de acompanhar o 
caminhão diariamente 

Prefeitura de Hortolândia anuncia 
fiscalização da coleta de lixo doméstico

Serviço é mais uma etapa na implantação do novo conceito de zeladoria

DIVULGAÇÃO
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para a garantia da rea-
lização do serviço, tam-
bém contribui com a po-
pulação que quiser tirar 

dúvidas sobre a ação ou 
indicar alguma situação 
que possa ajudar na ze-
ladoria de ruas e aveni-

das de Hortolândia. Este 
trabalho é mais uma eta-
pa do conceito criado pa-
ra uma cidade limpa com 

zeladoria modernizada. 
As ações, como a fiscali-
zação da coleta, descarte 
regular do lixo nos con-
têineres e varrição meca-
nizada, em parceria com 
a população, são impor-
tantes para o desenvol-
vimento já que todos gos-
tam e querem viver em 
um local bem cuidado”, 
explica o secretário de 
Serviços Urbanos, Mar-
cos Panício, o Mercadão.

A Prefeitura concluiu 
a instalação dos 50 con-
têineres azuis para des-
carte de alguns materiais 
na avenida Olívio Fran-
ceschini, desde o cru-
zamento com a avenida 
Santana até a avenida da 
Emancipação. Na primei-
ra etapa, foram 230 con-
têineres instalados nas 
principais vias do Jardim 
Amanda. Segundo a Se-
cretaria de Planejamen-
to Urbano e Desenvolvi-
mento Sustentável, o ob-
jetivo é de, até o final do 
primeiro semestre des-
te ano, serem aproxima-
damente 1 mil contêine-
res distribuídos em vias 
de toda a cidade. Estes 
dispositivos substituem 

as tradicionais lixeiras e, 
neles, estão especificados 
o tipo de material que po-
de ser descartado, além 
dos que não são recomen-
dados para o descarte. 

“O equipamento de 
varrição mecanizada 
também garante aveni-
das limpas e bem cuida-
das, circulando do iní-
cio da noite até a madru-
gada, de segunda-feira 
a sábado, realizando a 
limpeza das avenidas 
da Emancipação, Olívio 
Franceschini, São Fran-
cisco de Assis, Santana, 
Brasil, Thereza Ana Ce-
con Breda, Amélia Basso 
Breda, Joaquim Marceli-
no Leite, além do recém-
-inaugurado Superviá-
rio. O trabalho também 
acontece na rua Nelson 
Pereira Bueno e nas vias 
que margeiam os par-
ques socioambientais 
Chico Mendes (rua João 
Mendes) e Lago da Fé 
(avenida Joaquim Mar-
tarolli). No primeiro se-
mestre deste ano, o ma-
quinário deverá atingir 
dois mil quilômetros de 
vias limpas”, explicou a 
Prefeitura.


